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Забавный праздник! Правда? По 
этому случаю мы атаковали нашего фо
тохудожника Дениса Зиновьева и выну- 
дили-таки его поискать красивое нечто 
в своих архивах. Через день на свет 
Божий он извлек эту фотографию. 
И сказал, что нашу блондинку зовут 
Маша Козлова. Она окончила физи
ческий факультет Тюменского госу
дарственного университета.

Дальше мы отправились в 
поиски. Оказалось, Маша точно 

•Елась на физфаке и окончила его 
006 году на «хорошо» и «от

лично». При этом она умудря
лась заниматься общественной 
работой. Говорят, к ней очень 
уважительно относились фа
культетские парни, она, ка
жется, была единственной 
девушкой на специальности 
«Цифровые телекоммуни
кационные системы и сети». 
После окончания универси
тета Маша вышла замуж и 
теперь живет в Екатерин
бурге. «Очень хорошая 
девочка», - сказали нам 
на факультете. А от себя 
добавим: значит, молва 
о блондинках, которые 
не совсем обременяют 
себя интеллектуаль
ными занятиями, в 
этом случае оказа
лась на сто процен
тов неправдой.
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МИФУБа Николай Эрбес. Подробности
^^чЕп^тев^лшк^ицпЕ^^омерах^^

...активная, 
артистичная, 

аристократичная...
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Юбилеи, юбилеи... Сколько их проходит в течение года... 
Чаще всего юбиляры вспоминают, что удалось сделать, каких 
успехов добиться. Но наша сегодняшняя собеседница другая. 
Она сразу заявила, что хочет говорить не о работе, а об ув
лечениях, которых у нее пестрое множество.

Что ж, мы решили согласиться с юбиляршей. Хотя были 
несколько удивлены таким поворотом темы. Ведь ее научные 
успехи - немалые.

Людмила Михайловна ФЕДОРЯК - доктор педаго
гических наук, профессор кафедры русского языка ТюмГУ, 
руководитель лаборатории инновационных технологий пре
подавания русского языка и литературы, автор ряда научных 
статей и учебников для учащихся и студентов. За свою мо
нографию «Качество жизни и познавательная активность» 
она стала лауреатом Всероссийского конкурса, проводимого 
Фондом развития отечественного образования на лучшую 
научную книгу среди преподавателей высших учебных за
ведений.

Людмила Михайловна окончила Ужгородский госуниверси- 
тет, в котором, как вспоминает она, даже в конце 70-х годов про
шлого столетия студентам был открыт путь к познанию на 
международном уровне. Прежде всего, этому способствова
ло географическое расположение вуза. Студенты выезжали 
на практику в Венгрию, Чехословакию, Болгарию, Польшу 
и другие приграничные страны, а это обязывало знать на 
хорошем уровне несколько языков, изучение которых было 
включено в программу университета. Среди преподавателей 
были действительно яркие личности: украинский языковед, 
доктор филологических наук И.А.Дзендзеливский, профес
сор М.В.Симулик и другие. У студентов были частые по
ездки на научные конференции в разные города со своими 
исследовательскими докладами. Все это помогло в даль
нейшем многим выпускникам успешно заниматься научной 
деятельностью.

Конечно, как и всем студентам-филологам, приходи
лось ездить на диалектологическую практику. I 1о Людмила 
Михайловна и тут отличалась: собирая говоры и диалекты, 
с точностью записывала уникальные рецепты. В итоге она 
не просто любит готовить, она создает вкусные шедевры. И 
не только для родных и друзей. Она, доктор педагогичес
ких наук, проводит мастер-классы в ресторанах Тюмени. 
«Делюсь секретами кулинарного искусства своей копилки», 
- улыбаясь, говорит Л.М.Федоряк. Кстати, мастер-класс 
она провела и в этом учебном году.

А еще Людмила Михайловна - увлеченная автоледи. Вы 
будете удивлены, но из ее машины вы услышите... громко 
звучащую и удивляющую окружающих энергичную клуб
ную музыку, потому что «музыка должна заряжать и вдох
новлять! »

- Задам вам вопрос как филологу: правила дорож
ного движения чем-то схожи с правилами русско
го языка?
- Если взять за основу слово «правила», то их необходимо 

соблюдать в любых условиях, какие бы ни сложились обсто
ятельства. Однако как правила русского языка, так и прави
ла дорожного движения бывают предписывающими, то есть 
требующие выполнения определенных условий, и разреша
ющими, предоставляющие возможность выбора вариантов. 
Также и в правилах русского языка, и в правилах дорожно
го движения есть свои исключения, которые предусмотрены 
в особых случаях.

(Окончание на стр. 5)
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Компания «Шлюмберже» назвала 
имена своих стипендиатов

ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ, 
фото Д.Зиновьева

В конференц-зале Тюменско
го государственного университета 
состоялась церемония награждения 
студентов ТюмГУ - победителей 
конкурса на соискание именных сти
пендий компании «Шлюмберже» 
(Schlumberger). Вел это торжествен
ное мероприятие ректор ТюмГУ про
фессор Г.Н.Чеботарев. Во встрече 
приняли участие руководитель ком
пании «Шлюмберже» по связям с 
университетами и набору персонала 
в Российской Федерации Наталья 
Смирнова, директор лаборатории 
клиентской поддержки «Шлюмбер
же» Бернгард Лунгвиц, координатор 
проректоров по связям с универси
тетами Вера Ватутина, проректоры 
ТюмГУ.

Давайте сразу назовем имена 
стипендиатов компании «Шлюм
берже». Это Ксения Ковтуненко и 
Мария Крутикова - студентки инс
титута математики и компьютерных 
наук, Алена Виноградова, Владимир 
Овчаров, Ирина Суровец и Елена 
Боброва - студенты физического фа
культета, Любовь Черкашина, Анна 
Дунаева - студентки магистратуры

химического факультета и Динара 
Шапенова - аспирантка химическо
го факультета.

Открывая встречу, ректор 
ТюмГУ Геннадий Чеботарев отме
тил, что сотрудничеству компании 
«Шлюмберже» и ТюмГУ уже пять 
лет. И оно развивается успешно. 
Многие студенты университета про
ходили практику в ее лабораториях. 
Есть среди них и те, кто уже работает 
на постоянной основе в этой компа
нии. Университет приветствует это 
сотрудничество. И призывает своих 
студентов продвигать свой интеллек
туальный капитал в зарубежные ком
пании. Такой опыт дает очень много 

для дальнейшего личностного и про
фессионального развития.

Кстати, стипендия компании 
«Шлюмберже» - не единственная, 
которую получают студенты ТюмГУ, 
подчеркнул Геннадий Чеботарев. 
100 студентов университета еже
годно получают стипендию Фонда 
Оксфорда.

Наталья Смирнова вручила сту
дентам свидетельства на получение 
стипендий компании «Шлюмберже». 
Удивительно, что среди стипендиа
тов только один юноша. Остальные 
девушки. В конце торжественной це
ремонии все ее участники сфотогра
фировались на память.

Недолго профессор 
проходил в и.о.

На физическом факультете Тюменского го
сударственного университете сменили «коней 
на переправе». Прежнего декана факультета 
доктора физико-математических наук профес
сора Анатолия Александровича Кислицына 
сменил в этом кресле доктор технических наук, 
профессор Александр Анатольевич Вакулин. 
Заметили, Александр Анатольевич пришел на 
смену Анатолию Александровичу? У физиков 
свои традиции. Если преемственность, то почти 
на сто процентов. Небольшие нюансы придают 
факультету особый шарм.

Выборы проходили в полном соответствии 
с демократическими процедурами. На засе
дание собрался расширенный состав ученого

совета факультета, был выдвинут альтерна
тивный кандидат, который озвучил свою про
грамму, но попросил коллег проголосовать за... 
профессора Вакулина. Кстати, сам Вакулин 
не собирался в деканы. Его уговорили колле
ги-профессора, когда Кислицын запросился 
в отставку. Эту отставку не хотел принимать 
даже ректор Г.Н.Чеботарев, озвучивший свое 
мнение на ученом совете университета. Факуль
тет в эпоху декана Кислицына хорошо работал. 
Однако профессор запросился на вольные хлеба 
и возглавил кафедру нанотехнологий. А факуль
тет передали в надежные руки другого профес
сора - Александра Вакулина. Добавим, счет при 
голосовании оказался сухим - 12:0.

2 ТюмГУ и Интернете - www.utmn.ru
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Костя Цзю приехал 
в Тюмень по своим делам

11РЕНА ГЕЦЕВ114. 
фото Д. Зиновьева

Но в его расписании появилась 
незапланированная ранее встреча со 
студентами института физической 
культуры ТюмГУ. Поначалу каза
лось, что через протокольные пол
часа она благополучно завершится. 
Однако даже после объявленных 

ергеем Шереговым заключи- 
льных пяти минут студенты про

должали атаковать чемпиона мира 
своими вопросами. Он терпеливо 
и с юмором отвечал. А напоследок 
завел зал так, что его трудно было 
остановить. Трюк от Кости Цзю 
заключался в том, что он нашел себе 
место в глубине зала, а вокруг сто
пились благодарные болельщики. В 
это время многочисленные фотогра
фы. преимущественно любители, фо
тографировали компанию. Которая 
вокруг Кости только прибывала. А 
студенты все не унимались и пред
ложили Косте перейти на другую 
половину зала, чтобы осчастливить 
тех, кто не попал в премьерный кадр. 
Так продолжалось десять минут или 
даже больше. Потом была фотосес
сия с преподавателями. Но уже на 
сцене. Похоже, что Косте встреча с 
университетскими студентами очень 
понравилась.

А началось все с протокольного, 
Жод аплодисменты, прохода в зал. И 
первых довольно скучных вопросов, 
но «разогревались» недолго. Потом 
понеслась. Костя отвечал с азар
том. Еще бы! В зале не было пустых 
мест. Да что там мест! В дверях тол
пился народ. И как можно перед 
такой публикой просто отрабаты
вать номер? Костя, конечно, расска
зал про первые шаги в спорте и про 
то, как перенес трудные бандитские 
девяностые годы, чем рассмешил ау
диторию и автора вопроса. «Как пе
ренес? - переспросил чемпион мира.
- в Австралии».

Конечно. Костю спросили про 
образование. Он ответил честно, что 
пока среднее. «У супруги три высших 
образования, а я окончил только 
среднюю школу и оканчиваю третий 
курс УПИ».

Ответ на вопрос об Австралии 
и России прозвучал еще лаконич
ней: «Дом в Австралии, а родина
- Россия. Когда приезжаю туда, 
чувствую облегчение. А здесь я ра
ботаю. Вчера подсчитал количество 
выходных за год. Их было всего три. 
Так что едва голова прикасается к 
подушке - я уже сплю».

Его спросили, входит ли он в 
какое-то спортивное сообщество в 
нашей стране. «Нет, - последовал

ответ, - ни в какие государственные 
структуры я не вхожу. Это созна
тельный выбор. Я тридцать лет ра
ботал на свое имя. И я абсолютно 
свободен в своих делах».

Кто-то из студентов спросил про 
вредные привычки, которые, на
верное, есть у чемпиона. «Конечно, 
есть, - признался Костя, - так я вам 
и сказал. Люблю ходить по магази
нам. Хватит?» Зал взорвался от ап
лодисментов.

Вопрос вашего корреспонден
та: «Профессиональный бокс - это 
спорт или шоу?»

«На первом месте, конечно, это 
шоу, большой бизнес. В чем это 
заключается? Я профессиональ
ный спортсмен, - сказал по этому 
поводу Цзю, - и моя задача - быть 
продаваемым. Я один из немногих 
спортсменов в мире, кто получил на 
американском телевидении все кон
тракты. От этого и от того, сколь
ко человек ходило на мои поединки, 
зависела моя заработная плата. Но 
я придерживаюсь такого принципа, 
что лучше будет, если за меня болеет 
хотя бы тысяча человек, чем против 
меня - весь зал. Хотя в моей карь
ере были такие бои, когда против 
меня болело 15 тысяч человек, гото
вых разорвать меня на части. Был 
даже такой случай, когда меня под 
охраной вывели из зала и даже после 
окончания поединка не был объявлен 
победитель. Такого накала достигли 
страсти болельщиков моего сопер
ника, которого я просто-напросто 
уничтожил». И тут Сергей Шере- 

гов, президент областной 
федерации бокса, вставил 
свою реплику, сказав, что 
Костя Цзю - очень дорогой 
бизнес-спортсмен. На что 
Костя весело добавил: «Да, 
я очень дорогой». Зал снова 
взорвался аплодисментами и 
хохотом.

Второй мой вопрос ка
сался, конечно, фигурного 
катания и участия Кости в 
другом шоу - «Леднико
вый период». Костя при
знался, что до шоу он, 
конечно, стоял на коньках 
и вполне сносно на них ка
тался. Другое дело - фи
гурные коньки, которые он 
впервые надел. А на шоу он 
пошел, чтобы сделать вызов 
самому себе. Но при этом в 
голове отрабатывал ситуа
цию. .. совместного падения 
с Машей Петровой на лед. 
Безопасного для здоровья 
Маши в первую очередь.

Костя - очень приятный 
собеседник. Это почувство

вали практически все, кто слушал 
его. Он ответил на все вопросы. Ко
нечно, студентам-спортсменам было 
интересно знать, как становятся чем
пионами. Так что тема бокса была 
основной в этом коллективном ин
тервью. При этом Костя много раз 
подчеркивал, что для него безупреч
ное имя значит очень много. Он ни 
за какие деньги не согласится на те 
предложения, которые, пусть даже 
косвенно, повредят его репутации. 
Он много строит сегодня в России. 
И это, говорит, мое хобби. В Москве, 
других городах уже открыты школы 
бокса его имени. Хотя были в связи 
с эти масштабным строительством 
забавные сюжеты. Однажды Косте 
стало известно, что, прикрываясь 
его именем, некоторые бизнесмены 
от спорта ведут платные занятия с 
молодыми дарованиями. Он нашел 
такой номер телефона и позвонил. 
Двух минут хватило, чтобы абонент 
на том конце телефонной трубки стал 
заикаться, услышав, что, разговари
вает с самим Костей Цзю. Эта исто
рия имела дальнейшее продолжение. 
Мифический «Костя Цзю» принес 
чемпиону все афиши, расклеенные им 
по Москве. Был серьезный мужской 
разговор. А вообще Костя доступен 
для тех, кто хочет с ним пообщать
ся. Он до сих пор сам отвечает на все 
письма и обращения.

...История встречи Кости Цзю 
со студентами Тюменского государс
твенного университета закончилась 
большой фотосессией.
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Зима стала теплее, а лето - холоднее,
или 45 минут о том, какими будут последствия от глобального потепления

Доктор географи
ческих наук профессор 
В.М.Калинин прочитал на 
минувшей неделе в Белом 
зале ТюмГУ публичную 
лекцию в рамках открытого 
университета. Называлась 
она «Гидрологические пос
ледствия глобального потеп
ления». Тема сегодня, если 
на самая обсуждаемая на 
планете, то, безусловно, вол
нующая многих. Профессор 
рассказал о том, что делается 
в мире в рамках изучения этой 
проблемы, какие организации 
созданы и что с нами будет.
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Благотворительность в России 
как феномен национального самосознания:

традиции и современность
Выступление на Всероссийской научной конференции «Духовные основы
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Термин «благотворительность» 
в России впервые был использо
ван историком Н.М.Карамзиным 
в XVIII веке. До появления этого 
термина такая деятельность обоз
началась древнерусским словом 
«призрение», в семантику которого 
органично входили древнерусские 
глаголы, отражающие деятельную 
любовь к ближнему: пригрета, на- 
поити, увещевати, болезновати, про
плати и т.п.

После отмены крепостного 
права, быстрого развития в стране 
капитализма, торговли - благотво
рительность, попечительство стали 
родовой чертой российского пред
принимательства. Масштаб такой 
деятельности и в столичных горо
дах, и в провинции поражали вооб
ражение современников. Об этом 
свидетельствовал известный исто
рик М.П.Погодин: «Наши купцы 
не считают своих пожертвований и 
лишают народную летопись прекрас
ных страниц. Если бы счесть все их 
пожертвования за нынешнее только 
столетие, то они составили бы такую 
цифру, которой должна бы покло
ниться Европа».

В России и государи, и члены 
императорской фамилии покрови
тельствовали благотворительным 
обществам и заведениям, привле
кая к ним общественное внимание, 
формируя традиции и моду в этой 
сфере общественной деятельности. 
О наиболее крупных приношениях в 
пользу гимназий, университетов на
чальство докладывало министру на
родного просвещения, а тот, в свою 
очередь, императору России. Члены 
попечительских советов гимназий 
пользовались правом носить мундир 
6-го разряда Министерства народ
ного просвещения.

В отличие от Западной Европы 
в России были несколько иные 
нравственные основания благотво
рительной деятельности. Об этом 
свидетельствуют многие источники 
того времени. Потомок династии Ря- 
бушинских писал: «Для европейских 
предпринимателей это был, прежде 
всего, способ избавиться от высоких 
налогов, то есть благотворительность 
и меценатство имели в своей основе 
рациональное начало, юридическое 
обоснование и значительно в мень
шей степени нравственные мотивы. 
В России же меценатство для пред
принимателей - это, прежде всего, 
патриотический долг перед Родиной. 
Они считали, что если Бог наградил 
их деньгами с какой-то целью, то 
целью этой была благотворительная 
деятельность и помощь ближнему 
своему. То есть в России была истин
ная благотворительность, когда люди 
жертвовали деньги на благие дела, не 
ожидая взамен каких-либо опреде
ленных почестей, они это делали не 
во славу себе».

Хотя мотивы тщеславия, само
любования имели место, но они редко 
выпячивались, выставлялись на 
первый план. Именно это и являлось 
характерной чертой российской бла
готворительности, его национальной 
нравственной особенностью. Через 
благотворительную деятельность 
преломлялась в сознании россий
ских предпринимателей их ответс

твенность за страну, родной город, 
село, именно в этом и заключался их 
патриотизм.

Среди крупных промышленни
ков и торговцев иностранного про
исхождения меценатов практически 
не было. Они только создавали здесь 
миллионные состояния. Редким ис<- 
ключей нем, пожалуй, была семья 
Нобелей, которые пытались ус
тановить премии для российских 
ученых. Но в силу неискоренимо
го бюрократизма российского чи
новничества сам Альфред Нобель 
запатентовал свое изобретение ди
намита в Германии, а идея круп
ных премий выдающимся ученым 
не проросла по тем же причинам 
в России, зато расцвела на его 
родине, в Швеции, и стала явле
нием мирового порядка.

Приведем только самые извест
ные купеческие фамилии: Морозовы, 
Рябушинские, Гучковы, Бахрушины, 
Найденовы, Третьяковы, Щукины, 
Прохоровы, Алексеевы, Солда
тенковы, Шелапутины, Куманины, 
Зимины, Якунчиковы, Хлудовы, 
Мамонтовы, Сапожниковы, Ботки
ны, Мазурины, Абрикосовы, Виш
няковы, Рукавишниковы.

Особенно много было среди выда
ющихся российских благотворителей 
выходцев из старообрядческих семей. 
Они в той же Москве обосновывались 
в основном в Замоскворечье, сторо
нились разгульной купеческой жизни, 
даже в деловых кругах держались не
сколько особняком. Можно уверенно 
утверждать, что в России делового че
ловека породил не западноевропейс
кий капитализм с его протестантской 
этикой, а несокрушенный с петровс
ких времен дух старообрядчества, его 
хозяйственная этика. Хотя, строго 
говоря, в православии не сложилось 
обоснованной канонической хозяйс
твенной этаки.

Оценивая размах и результаты 
российского меценатства и благо
творительности, следует отметить, 
что становление в России театраль
ного искусства, создание художес
твенных музеев, творчество многих 
выдающихся художников, музыкан
тов, деятельность образовательных 
учреждений, от церковно-приходс
ких школ до университетов, в зна
чительной мере, а то и полностью 
финансировались за счет благотво
рителей, меценатов. Музей теат
рального искусства А. Бахрушина, 
художественная галерея П. Треть
якова стали подлинным украшени
ем русской национальной культуры. 
Уральские горнопромышленники 
Демидовы еще в начале XIX века, 
когда широко обсуждался проект 
создания университета за Уралом, 
передали Министерству народного 
просвещения России 100 тыс. руб. 
на организацию первого сибирского 
университета.

Можно только поражаться обще
ственному чутью, проницательности 
культурной разборчивости российс
ких «денежных мешков», которые в 
отличие от государственных чинов 
быстро ориентировались в духовной 
жизни общества, тонко улавливая и 
всячески поддерживая точки куль
турного роста России. Меценатс
кая деятельность С.А. Морозова, 
П.М. Третьякова, А.А. Бахрушина 
и многих других отличалась хорошим 
знанием предмета своего увлечения, 
своеобразным профессионализмом.

Думается, что истоки этой по
разительной и всесторонней благо* 
творительной деятельности следует 
искать и в некоторых особенностях 
русского национального ума. Выда
ющийся отечественный конструктор 
В.М. Чепкин заметил: «Русский ум 
необычайно изобретателен и фантас
тически талантлив. Иное устройство 
ума. Это дается от Бога.

Русская голова вырабатывает 
нестандартные идеи, асимметрич
ные решения».

В Западной Сибири одним из 
крупнейших меценатов был тюмен
ский купец первой гильдии Андрей 
Иванович Текутьев. К его вкладу в 
культурную жизнь Тюмени следует 
отнести создание школы и библио
теки, открытых в 1899 году, в сто
летнюю годовщину со дня рождения 
А.С. Пушкина. Он основал и содер
жал на личные средства Тюменский 
театр, открыл ремесленное училище 
с литейной мастерской, двухэтаж
ную каменную больницу, приобрел 
первый в городе рентгеновский ка
бинет.

Однако не следует полагать, что 
благотворительная деятельность 
была в России уделом только бога
тых, успешных людей. Очевидно, 
что их благотворительные деяния 
были масштабными в силу их эко
номических возможностей, находили 
систематическое отражение в прессе. 
Благотворительность в России дейс
твительно приобретала массовый 
всенародный характер как раз в силу 
нравственно-духовных ориентиров 
православного миропонимания. В 
меру своих скромных возможностей 
в ней принимали массовое участие 
многие простые граждане. Доста
точно вспомнить так называемую 
кружечную благотворительность, 
массовые публичные пожертвова
ния на общественно значимые на
чинания.

По всей России ходили «кру- 
жечники» со специальными манда
тами, собиравшие пожертвования. 
На собранные народные средства 
возводились прекрасные храмы, 
в том числе Василия Блаженно
го и Христа Спасителя в Москве, 
воскресные школы, сиротские и 
инвалидные дома. Массовой была 
крестьянская взаимопомощь, так 
называемая «толока». И надо 
особо отметить, что организато
рами массовой народной благо
творительности были чаще всего 
служители Русской православной 
церкви. Такая деятельность была 
важнейшей социальной функцией 
Русской православной церкви во 
все времена российской истории.

В советское время в условиях все
общего огосударствления и уравни
тельного распределения меценатство 
и благотворительность как явле
ния гражданского общества в при
нципе не могли иметь место. Хотя 
потребность в поддержке науки, 
образования и культуры, социаль
но незащищенных групп населения, 
конечно, была. 1 акая деятельность 
проявлялась в значительных масшта
бах так называемого шефского дви
жения. Тратились немалые ресурсы 
для поддержки творческих союзов, 
учебных и культурных организаций, 
детских домов и т.п. Но в основ
ном это были нс личные накопления 
и сбережения граждан, а средства 
профсоюзных и других обществен

ных организаций, внебюджетные 
средства предприятий и организаций. 
Особенно массовый размах имело 
шефское движение в отношении 
сельского хозяйства, армии и флота. 
При всем огосударствлении шеф
ского движения, стремлении взять 
всю эту деятельность под контроль 
партийных и государственных орга
нов, такое движение развивалось в 
первую очередь благодаря инициа
тиве хозяйственных руководителей, 
представителей творческой интел
лигенции. Образно говоря, в это 
движение в первую очередь вкла
дывались не личные материальные 
или финансовые ресурсы, а импуль- 
сировались интеллектуальная энер
гия, авторитет, деловые связи, да и 
скромные личные средства творчес
кой элиты советского общества.

Немалые благотворительные 
средства получали университеты, 
школы, профессионально-техничес
кие училища, внешкольные учреж
дения. Эти начинания отдельных 
руководителей, трудовых коллекти
вов сопровождались в большинстве 
случаев партийным благословением. 
Но средства на эти цели чаще всего 
собирались всем миром на массовых 
субботниках или за счет отчисления 
дневного заработка и других форм 
массовой благотворительной под
держки.

С начала девяностых годов Россия 
пошла на третий в своей новейшей ис
тории приступ перевода своей эко
номики на рыночные рельсы. В 
небывало короткие сроки в России 
была, можно сказать, растащена в 
процессе чековой приватизации го
сударственная собственность, сфор
мировались крупные состояния, их 
стратегические собственники могли 
без оглядки на государство зани
маться меценатством, благотвори
тельностью. Казалось, в сходной 
экономической и социальной ситуа
ции должны с новой силой возродить
ся традиции меценатства и массовой 
благотворительности. Однако <{>акты 
свидетельствуют пока о другом.

Новые владельцы крупных состо
яний на первый план ставят престиж
ное личное потребление, выделяют 
средства в основном на спонсорские, 
пиаровские акции, на поддержку поли
тических партий, где на первом плане 
эгоистические, тщеславные мотивы 
российских нуворишей. Поневоле воз
никают вопросы: а почему российские 
предприниматели не возвращаются к 
славным, богатым традициям меце
натства, благотворите,  омичти российс
кого предпринимательства? Ведь у них 
куда больше оснований, чем у россий
ских купцов-староверов испытывать 
угрызения совести по поводу методов 
накопления своего состояния.

Основной причиной многих пос
тигших нас социальных бед является 
утрата духовно-нравственной систе
мы координат, ориентирующая ус
пешного и благополучного человека 
на благие дела, на помощь нуждаю
щимся. Благополучный человек - это 
тот. кто получил все блага в смутное 
время непродуманных, поспешных 
экономических реформ чаще всего 
вовсе незаслуженно. Но если полу
чил, то поделись с другими, которые 
в силу самых разных причин оказа
лись обездоленными, или поддержи 
социальные институты, которые в 
силу ослабления бюджетных воз
можностей государства нс могли пол
ноценно выполнять свои функции.

За несколько десятилетий воинс
твующего атеизма растеряла многие 
традиции социального служения Рус
ская православная церковь, которая, 
как мы отмечали выше, выступала в 
российском обществе организато
ром массовых благотворительных 
акций. Русская православная цер
ковь после длительного атеистичес
кого лихолетья еще приходит в себя, 
восстанавливая монастыри и храмы, 
воскресные школы, готовит новых 
молодых священнослужителей для 
социального служения.

Последние 15-20 лет в сов(Х'- 
менной истории России не отмечены 
размахом благотворительного дви
жения. Отдельные иск.-.ючения типа 
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фонда Владимира Потанина для под
держки студенчества лишь подчер
кивают, что такие возможности для 
массового благотворительного дви
жения крупного бизнеса в современ
ной России имеются, но не получили 
широкого распространения в силу 
самых различных причин, в том числе 
политических, законодательных, ду
ховно-нравственных и т.п. Практи
чески нет попыток средств массовой 
информации, общественных органи
заций систематизировать немногие 
акты благотворительности корпора
ций. крупных собственников, сделать 
их достоянием широкой гласности, 
основанием для государственной, да 
и общественной поддержки.

Не получает широкого распро
странения и массовое благотвори
тельное движение населения, но уже 
Ъвсем по другим основаниям. От
носительная неразвитость российс
кого гражданского общества, мала 
доля среднего класса, который по 
определению может быть основой 
массового благотворительного дви
жения. Причем в периоды финан
совых катаклизмов средний класс 
всегда стремительно сокращается, 
борясь за свое выживание.

Остановимся подробнее на сов
ременных формах благотворительно
го движения в отношении вузов. В 
России высшее образование в пос
леднее десятилетие стало массовым. 
С 1992 года по 2006 год численность 
студентов российских вузов увели
чилась почти в три раза. Однако 
государственная поддержка вузов 
увеличилась незначительно. Больше 
половины российских студентов обу
чается за счет семейных бюджетов. 
Вузы страдают от хронического не- 

Вофинансирования, что стало причи- 
|>й снижения качества подготовки 

специалистов. Как ни в одной другой 
стране с одинаковым уровнем нацио
нального дохода на душу населения в 
России особенно велик удельный вес 
студентов, обучающихся по заочной 
или дистанционной форме, где качес
тво подготовки объективно ниже, чем 
на дневных отделениях вузов. Акаде
мическая стипендия студентов состав
ляет всего 1100 руб. в месяц. Это менее 
пятой части прожиточного минимума. 
В таких условиях благотворительная 
поддержка студентов совершенно не
обходима. К примеру, 100 студентов 
гуманитарных факультетов Тюменско- 
го университета получают ежемесячно 
стипендии в 3 тыс. руб. от благотвори
тельной организации Оксфордского 
российского фонда, созданного в 2005 
году группой выпускников Оксфорд
ского университета для содействия 
развитию образования в Российской 
Федерации и Соединенном Коро
левстве. Сравним: именные стипен
дии от всех российских корпоративных 
структур в размере от одной до трех 
тыс. руб. в 2007-2008 учебном году 
получали всего 50 студентов универ
ситета. В том числе 20 стипендий из 
благотворительного фонда В. Потани
на, губернаторские стипендии получа
ли 7 студентов. Правительства России 
- 3, Президента - один студент.

Большинство вузов России, в 
особенности крупные классические 
и технические университеты, имеют 
попечительские советы, которые 
можно рассматривать как форму 
участия заинтересованных предста
вителей власти, бизнеса в деятель
ности высших учебных заведений. 
В одних попечительских советах на 
первом месте находятся вопросы ока
зания материальной и финансовой 
помощи альма-матер, в других - ак
тивное участие в подготовке кадров. 
Конечно, в более выгодном положе
нии оказываются отраслевые вузы, 
в особенности ведущие подготовку 
специалистов для предприятий сы- 
рьедобывающих отраслей российс
кой экономики, имеющих немалые 
возможности для финансовой под
держки своих вузов.

В более сложном положении на
ходятся классические университеты, 
ведущие подготовку кадров для сис
темы образования, науки, средств 
массовой информации, управления, 
в первую очередь для гуманитар

ной сферы общества. Большая часть 1 
таких учреждений и организаций 
находится на государственном бюд
жетном финансировании и при всем 
желании не могут оказать значитель
ную финансовую поддержку уни
верситетам. В лучшем варианте они 
могут помочь информационными ре
сурсами, использовать свои властные 
полномочия для поддержки вузов.

Тенденции развития благотвори
тельности. поддержки университетс
кого образования получили развитие 
во всем мире. Практически все ве
дущие университеты США имеют 
фонды целевого развития, так на
зываемые эндаументы, доходы от 
которых стали традиционной ста
тьей в бюджетах ведущих западных 
университетов и покрывают в неко
торых случаях до половины их теку
щих расходов. Эндаументы впервые 
возникли в США и использовались, 
прежде всего, для негосударственной 
поддержки образовательных учреж
дений. Фонд целевого капитала - эн- 
даумент Гарвардского университета, 
предмет всеобщей зависти американ
ских университетов, достигал к концу 
2008 года 34,9 млрд. долл, при годо
вом бюджете университета 3,5 млрд, 
долларов. То есть эндаумент, накоп
ленный за сто с лишним лет, в десять 
раз превышал годовой бюджет вуза. 
(Forbes, апрель 2009, с. 112). Про
центы с целевого капитала исполь
зуются менеджментом этого Фонда 
для нового строительства, финанси
рования крупных научных проектов, 
поддержки студентов, оплаты значи
тельной части стоимости их обучения 
в университете.

В последние годы и российские 
университеты обратились к зарубеж
ному опыту финансовой поддержки 
со стороны бизнес-структур, ассо
циаций выпускников своих альма- 
матер, в том числе и использования 
целевых капиталов для развития уни
верситетов.

В Уральском Федеральном 
округе первым к такой работе при
ступил Тюменский государственный 
университет, зарегистрировавший 
фонд целевого капитала в мае 2009 
года. Его учредителями стали члены 
попечительского совета вуза, в том 
числе президент Запсибкомбанка - 
крупнейшего коммерческого банка 
Западной Сибири, выпускник двух 
факультетов университета Дмитрий 
Горицкий, вице-президент нефтяной 
компании Олег Чемезов, президент 
и ректор университета.

Сдержанное отношение к фондам 
целевого капитала объясняется в 
основном тем. что принят только 
базовый закон, но не решены зако
нодательно многие «технологичес
кие» вопросы их деятельности. К 
примеру, пожертвования разрешены 
только в виде денежных средств и не 
предусматривают передачу фондам 
в виде пожертвования недвижимос
ти, ценных бумаг. Хотя сам неком
мерческий фонд обязан передавать 
собранные денежные средства управ
ляющей кампании, для их размеще
ния в основном в ценные бумаги.

Однако действительно эффек
тивным благотворительное движение 
в пользу университетов в современ
ных условиях может стать только при 
самом широком массовом участии его 
выпускников. Именно с этой целью 
в уставах фондов целевого капитала 
предусмотрены публичные сборы по
жертвований.

Важно осмыслить происходящую 
переоценку ценностей как переход 
от традиционного понимания бла
готворительности как бессистемной 
передачи денежных и других ресур
сов «по запросу» к новой стратегии 
благотворительности, при которой 
происходит увязывание благотвори
тельной деятельности со стратеги
ческими корпоративными целями на 
долгосрочную перспективу.

И еще, стоит напомнить, что уни
верситеты - самые устойчивые образо
вания цивилизации, основа прошлого, 
современного и будущего инноваци
онного развития любого народа, об
щества, государства. В их развитие 
можно и нужно вкладывать.

...активная, артистичная,
аристократичная...

(Окончание. Начало на стр. 1)

- Ошибка на дороге может 
стоить жизни, а ошибка на 
бумаге...
- В наше время такая ошибка 

может привести к самым неожидан
ным и, конечно же. негативным пос
ледствиям. Например, удочери моей 
знакомой, которая улетала учиться 
в другую страну, чуть не сорвалась 
поездка, потому что в сопроводи
тельных документах в фамилии была 
написана е, а не ё, что выяснилось 
только при прохождении таможни в 
Москве. Есть множество тому при
меров, когда допущенные ошибки в 
документах приносят много непри
ятностей их владельцам, которым 
потом нужно тратить свое время и 
силы, чтобы их исправить.

- Вам приходилось слышать 
речь сотрудников ГИБДД? 
Как преподавателя курса 
«Язык делового общения» она 
вас порадовала?
- К счастью, меня только дважды 

останавливали сотрудники ГИБДД, 
которые были очень вежливы и изъ
яснялись довольно-таки корректно. 
Хотя особым красноречием их мо
нологи не отличались, все же такое 
вынужденное общение в какой-то 
степени развеяло представление о сло
жившемся стереотипе устрашающего, 
безграмотного, бестактного образа 
представителей этой профессии.

- У вас есть свои правила 
жизни?
- Конечно же, у меня есть свои 

жизненные правила, которые, как 
начинаешь понимать с годами, не 
только вырабатывают хорошие при
вычки, изысканный вкус, избира
тельность в общении, но и влияют на 
качество всей твоей жизни. Кстати, 
категорию «качество жизни», ко
торую традиционно рассматривают 
как медицинскую, экономическую и 
т.д., в своей докторской диссерта
ции я впервые рассмотрела как пе
дагогическую. Корни своих научных 
достижений связываю с научной 
школой академика Российской ака
демии образования, заслуженного 
деятеля науки РФ. доктора педа
гогических наук, профессора Вла
димира Ильича Загвязинского, где 
овладевала методологией научного 
исследования и впоследствии за
щитила кандидатскую диссертацию 
под руководством кандидата педаго
гических наук, доцента академичес
кой кафедры методологии и теории 
социально-педагогических иссле
дований ТюмГУ Тамары Алек
сандровны Строковой. Проблема 
качества жизни настолько меня 
«зажгла», что сейчас я рассматри
ваю ее с позиции акмеологического 
подхода. Может, на это повлияло и 
то, что в канун защиты докторской 
диссертации в Санкт-Петербурге 
д.п.н., профессор, действительный 
член Академии акмеологических 
наук В.Н. Максимова подарила мне 
книгу «Педагогическая акмеология: 
поиски и достижения». В дарствен
ной надписи она пожелала мне до
стижения высокого качества жизни 
и творческого «акме». В переводе с 
греческого «акмеология» означает 
«цветущая сила», «вершина» - наука 
о совершенстве человека, достиже
нии им вершин самореализации в 
развитии творческого потенциала. 
Поэтому и сферой моих научных ин
тересов является акмеология, квали- 
тология, профессиональное развитие 
педагогов, качество жизни субъек
тов современного образования.

- Сейчас молодежь актив
но занимается спортом. А как 
это было в ваши студенчес
кие годы? Какое место в своей 
жизни вы отводите спорт}’?
- Мы, конечно же, посещали 

спортивные секции и участвовали в

соревнованиях. В частности, я была 
разрядницей по художественной гим
настике, занималась гандболом, даже 
была вратарем в хоккейной команде. 
И сейчас я не представляю жизни 
без спорта, любимым видом явля
ется плавание. Поэтому занимаюсь 
аквааэробикой, хожу в тренажерный 
зал, а летом обязательно выезжаю в 
жаркие страны, например. Египет, 
ОАЭ, Тунис, чтобы вдоволь на
плаваться.

- Вы любите путешествовать?
- Я очень люблю путешествовать 

с тех пор, как представилась воз
можность еще в студенческие годы 
ездить в зарубежные страны. Мне 
довелось по несколько раз побы
вать в Венгрии, Словении, Польше, 
Чехии, Словакии. Румынии, Болга
рии и других европейских странах, и 
не только с частным визитом. Так, 
неоднократно я была организато
ром интеллектуальных состязаний в 
Праге, участниками которых были 
как зарубежные учащиеся, так и 
ребята из школ Тюмени и Тюменс
кой области.

- Чем вы можете объяснить 
свои столь разносторонние ин
тересы?
- Скорее всего, это связано со 

знаком созвездия Близнецы, под 
которым я родилась. Этот знак, по 
восточному гороскопу, находится в 
постоянном поиске новизны. Сколь
ко себя помню, всегда в постоянном 
движении. И чем бы ни начинала 
заниматься, всегда ставила перед 
собой цель, а это требовало кропот
ливой работы над собой. Но это же 
и давало плодотворные результаты. 
Так я стала солисткой танцевально
го коллектива, пела в вокально-инс
трументальной группе, участвовала 
в выставках рукоделия. Близнецам 
сложно из-за двойственности своей 
натуры. Но я легко и с огромным 
удовольствием переключаю себя с 
одного вида деятельности на другой 
в совершенно разных сферах. Пишу 
научные статьи и учебники, и тут 
же сочиняю стихи. А когда прихо
дит вдохновение, к чему побуждают 
Басё. Бусон, Исса недосказаннос
тью своих строк (танка, хайку), то я 
делаю что-то необычное, для души: 
пересаживаю комнатные растения, 
разрабатываю дизайн интерьеров (в 
частности, для своей квартиры я его 
сделала сама).

- Накануне юбилея ваши сту
денты написали, с каким бук
вами и звуками ассоциируется 
у них ваш образ. Насколько я 
знаю, ответы были оригиналь
ными. Можно ли их опубли
ковать?

- Да, конечно. Студенты писали, 
что, скорее всего, это непарные 
звуки, потому что ключевая черта 
характера - индивидуальность, и 
звонкие согласные, потому что силь
ная натура. Среди букв выделили А 
(активная, артистичная, аристокра
тичная); Г (грациозная, гордая,); 
Д (деловая, добрая, душевная, доб
рожелательная); О (обаятельная, 
очаровательная, остроумная); С (се
рьезная, стойкая, сильная натура). 
Встречались неожиданные приятные 
фразы и, надеюсь, искренние, так как 
анкеты писались анонимно.

- У женщины средних лет 
жизнь только начинается. Вы 
с этим согласны?
- Мне некогда думать, а тем 

более задумываться о своем возрасте 
из-за стремительного темпа жизни, 
который я себе задаю. Кроме препо
давательской деятельности, я руко
вожу лабораторией инновационных 
технологий преподавания русского 
языка и литературы, а это интересная 
экспериментальная работа в средних 
учебных заведениях города и облас
ти. Два года назад в рамках лабора
тории организована «Школа юного 
филолога» и «Школа юного журна
листа», обучаясь в которых учащиеся 
с помощью преподавателей филоло
гического факультета не только гото
вятся к сдаче ЕГЭ, но и принимают 
активное участие в научно-практи
ческих конференциях. А сколько еще 
всего! Если бы сутки не были огра
ничены 24 часами, сколько можно 
было бы успеть сделать, создать, 
сотворить... Сейчас я дописываю 
монографию, пишу роман, над кото
рым работаю уже несколько лет. и 
беру частные уроки живописи, чтобы 
самой его проиллюстрировать.

- Создается впечатление, что 
вы очень счастливый чело
век. А что в вашем понимании 
счастье?
- Мне почему-то вспоминают

ся слова Эдуарда Асадова, кото
рый в своем стихотворении «Что 
такое счастье?» приводит несколько 
мнений о разном его понимании, и в 
одном из них он пишет:

Счастье - это горение: 
Поиск, мечта, работа 
И дерзкие крылья взлета!

Эти слова настолько проник
новенны. что. мне захотелось про
должить:

А сердце места не находит, 
Оно приемлет лишь полет 
Свободной величавою орлицей 
От акме к акме перелет!

ТюмГУ и Интернете - www.utmn.ru

http://www.utmn.ru
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Мир покорился
тюменским студентам
ЕВГЕНИЯ СИДОРЕНКО

Торжественное закрытие второ
го творческого конкурса «Тюменс
кий студент покоряет мир - 2009» 
состоялось в Губернаторском зале 
ТюмГУ. Подведение итогов кон
курса приурочили ко Дню всемирно
го культурного многообразия во имя 
диалога и развития.

Конкурс проходил в течение мая 
при поддержке отдела по внеучебной 
работе ТюмГУ и отделения журна
листики. Студенты могли предста
вить свои печатные тексты, фото-, 
видео- и аудиоматериалы, посвящен
ные героям, которые учились или ра
ботали за рубежом. Возможностью 
в творческой форме выразить свои 
взгляды на проблемы межкультур
ных коммуникаций и поделиться 
опытом воспользовались 59 сту
дентов, обучающихся на разных фа
культетах университета. Для более 
объективной оценки конкурсных 
работ были приглашены специалис
ты не только в области журналисти
ки, но и компетентные лица в области 
международных отношений и между
народного образования. Материалы 
оценивались по двум категориям: 
студенты отделения журналистики 
- категория «А», студенты других 
специальностей объединились в кате
гории «Б». Жюри оценивало работы 
по степени раскрытия героя: что он 
видел, чему научился, какие перс
пективы открыл для себя. А также 
по соответствию цели - рассказать 
о себе или о другом студенте, кото
рый прошел обучение или трудовую 
практику за рубежом. Важно было 
правильно и корректно подать ма
териал, не искажая значения реле
вантных терминов. Также смотрели 
на журналистские особенности ма
териалов, соответствие выбранно
му жанру и оригинальность работы. 
Главной задачей конкурсантов было 
передать опыт участника програм
мы, рассказать о его жизни в чужой 
стране: с чем сталкивается россия
нин за рубежом, и как он преодоле
вал трудности.

Места распределились следую
щим образом:

В номинации «Печать» (катего
рия «А») победителем стала Евгения 
СИДОРЕНКО, отдельными приза
ми были отмечены Анна ПАНОВА 
и Юлия КОВАЛЕВА. Лучшей 
публикацией в категории «Б» стала 

работа Наили ЛАТФУЛЛИНОИ 
(геоэкология), а специальными 
призами отметили Анастасию СЕ
МЕНОВУ (ФРГФ) и Анну ЧЕ- 
ПУРКОВУ (ФРГФ).

В номинации «Аудио-видео» в 
категории «А» первое место доста
лось Ирине АКОПЯН из ИГиПа, 
в категории «Б» первый приз раз
делила команда из трех студенток: 
Ксения ГЛУХОВА (филология), 
Елена ЕЖОВА и София ЯКИМО
ВА (ИИиПН).

Больше всего работ было пред
ставлено в номинации «Фото». В 
категории «А» победила Алина 
ИНОЗЕМЦЕВА, в категории 
«Б» определилось два победителя 
- Ксения ГЛУХОВА (филология) 
и фотодуэт Елены ПЕРЕВО^,- 
КИНОИ И Марии БАРКОВОЙ 
(ФРГФ). Спецпризом отмети
ли кадры Виктора БАЖУХИНА 
(ИГиП).

Жюри поблагодарило ребят за 
участие и пожелало им творческого 
настроения и вдохновения для созда
ния новых шедевров.

Комментирует Роман Ма
монтов, член конкурсного жюри, 
главный редактор телекомпании 
ТРТР: «Я открыл для себя Амери
ку. В целом работы были, конечно, 
наивными. Много восторгов, много 
эмоций. Но были и наблюдательные 
ребята, которые подмечали очень 
забавные, на мой взгляд, детали. 
Например, одна девушка написала, 
что русских в Америке сравнивают 
с мигрантами из Таджикистана. А 
про девушек из СНГ говорят, что 
«они сутками готовы пылесосить и 
стоять у плиты». Я, по-честному, 
завидую многим участникам кон
курса. Они пережили настоящее 
приключение. Еще хочу передать 
привет девушкам, которые привез
ли из Китая ролик. Душевное видео, 
очень искреннее».

Комментирует Елена Агеева, 
член конкурсного жюри, старший 
преподаватель факультета романо - 
германской филологии: «Очень 
рада тому, что меня пригласили в 
жюри такого чудесного, полезного, 
мозговзрывающего творческого кон
курса, что испытываю гордость за то, 
что прикоснулась к таким искренним 
работам наших ребят... Наших! Что 
увидела, сколько небезразличных 
молодых талантов... а сколько еще 
может быть!»

Одним ин успехов конкурса 
этого года, считает координатор 
международных программ отдела 
по внеучебной работе Павел Куз
нецов, является то, что помимо 
увеличения количества подан
ных заявок в 4 раза по сравнению 
с прошлым годом. [Пире стал 
круг участников. В прошлом году 
все участники были с отделе
ния журналистики. В 2009 году 
это представители следующих 
факультетов и институтов: 
романо-германской филологии, эко
лого-географического, государства 
и права, МИФУБа, физического, 
химического, ИИиПН и других.

Анна ПАНОВА, филологи
ческий факультет:

- .. .Сиэтл провожал нас дождем, 
слякотью и холодом. Поздняя осень в 
начале июня! Горы окутаны плотной 
дымкой облаков. На самой верши
не гор облака постепенно из чисто
белых превращались в грязно-серые. 
Казалось, еще чуть-чуть - и начнет
ся гроза. Менялись границы штатов, 
менялось все. Горы постепенно ис
чезли, закончился дождь, выгля-

США. Анна Панова, филологи
ческий факультет

нуло солнце. В штате Айдахо уже 
появились ровные поля, засеянные 
кукурузой. Поля то и дело сменялись 
пустынной местностью.

Вообще каждый штат в Америке 
- это как отдельная страна. Именно 
поэтому американцы не балуют себя 
поездками в Европу, Японию и т.д. 
Зачем куда-то ехать, если в США, 
во-первых, такая разнообразная 
природа, во-вторых, высокоразви
тая туристическая инфраструктура, 
в-третьих, передвижения внутри 
страны малозатратны. Путешествуй 
каждое лето по разным штатам и не 
считай каждый цент.

У меня изменилось
(Литературные

От самолетов в Америке у меня 
только хорошие впечатления. В общей 
сложности за все путешествие мне 
пришлось совершить около И пере
летов. Я побывала в шести аэропор
тах США. Этого мне хватило, чтобы 
сделать следующий вывод: в Америке 
инвалиды могут свободно путешест
вовать по стране, причем без сопро
вождающих. Это делается довольно 
легко. Вся система работы по обслу
живанию людей с ограниченными воз
можностями налажена отлично. Еще 
до совершения рейса представители 
той или иной компании знают, что в 
самолете будет находиться человек, 
который самостоятельно передвигать
ся не может. Служащим аэропорта 
остается только встретить его и со
проводить на борт.

«Пляжи, горячий песок, яркое 
солнце, волны Тихого океана, золо
той калифорнийский загар, ужин на 
пристани с друзьями в рыбном ресто
ране - это мои воспоминания о Кали
форнии. А еще - пляжные вечеринки 
с жареными хот-догами, печеным 
зефиром, американским юмором, 
разговорами у костра, сопровожда
емые шумом волн Тихого океана, о 
родстве душ русских и американцев. 
Калифорния - это мечта. Она оста
ется мечтой и после того, как здесь 
побываешь».

Впервые за всё путешествие я по
чувствовала себя одинокой именно в 
этом городе. Среди огромных небос
кребов и большого количества людей 
ты чувствуешь себя ненужным. Здесь 
нет тех приветливых лиц, которые 
фяли в западной. Америке. Нью- 
Йорк - это город чрезвычайно за
нятых людей. Каждый знает, где он 
окажется в ту или иную секунду се
годняшнего дня, и для тебя нет места 
в этих планах, если тебе заранее не 
была назначена встреча. Но, тем не 
менее, я получила массу впечатлений 
от пребывания в этом городе.

Для меня £амым запоминаю
щимся в Нью-Йорке стал мемориал 
погибшим И сентября. Я никак не 
могла представить, как сотни этажей 
рухнули в самом центре Манхэттена, 
до того самого момента, пока сама не 
увидела огромные дыры в земле, глу
биной несколько десятков метров. На 
это страшно смотреть. Невозмож
но представить, как люди пытались 
найти спасение в маленьких пере
улках среди точно таких же небос
кребов, как и башни-близнецы. До 
сих пор идут строительные работы. 

Кто-то все еще разыскивает пропав
ших друзей, родственников. Здесь 
всегда венки и свежие цветы. Стены 
обклеены сотнями фотографий про
павших людей. А ведь прошло уже 
7 лет... Люди до сих пор помнят о 
том событии.

Анастасия СТРЕГПУТИЛО
ВА. ЭГФ:

- ...Утро следующего дня на
чалось с лекции. В то время, когда 
знаменитый «Квартал красных фо
нарей» приводили в порядок, мы 
слушали рассказы о том, как и каким 
образом любят отдыхать голландцы. 
Вышеупомянутое и всемирно извес
тное место занимало в этом списке 
не последнее место. Хотя днем оно 
выглядело абсолютно безобидно, а 
местами и весьма мило. «Voyage, 
voyage...»- опять доносилось из маг
нитолы нашего автобуса. Мы стояли 
в безвылазной многокилометровой 
голландской пробке на пути к Брюс
селю. Вот она! Истинная Европа! 
Это вам не утро на улице Республи
ки, и даже не вечер на улице Мель- 
никайте! Это хуже! Но мы прибыли! 
Еще не те препятствия преодолевают 
тюменские туристы на пути к новому 
и непознанному. Брюссель покори 
нас с первого дыхания. Вкусили 
жевыпеченные фирменные вафли, 
политые превосходным бельгийс
ким шоколадом - и мироощущение 
вернулось на место. Да и, кстати, 
великий Писающий мальчик после 
величия собора кажется непримет
ным и малозначимым. Но это уже 
было неважным. Нас ждал Париж!!! 
«Voyage...Dans 1’espace inoui de 
Гатоиг» - за окном мерцали огоньки 
пригородов столицы...

Александра ЛАВРЕНТЬЕ
ВА. ИИиПН:

-... В самый последний день я по
дарила своим новым друзьям малень
ких Чебурашек. Англичане держали в 
своих ладонях неизвестные сущест
ва, с любопытством разглядывая их, 
пока я объясняла, что это герой очень 
известного русского мультфильма, он 
же является символом нашей олим
пийской сборной. Потом они радос
тно обнимали меня, благодарили за 
подарок и уходили, что-то нашеп
тывая. Через некоторое время ко

Фотовернисаж участников конкурса

Канада. Наиль Хайруллин, ИГ иП.
Англия (серия «Лондонские воспоминания").

Фото Алины Иноземцевой, филологический факультет.

Китай. Фото Ксении Глуховой, 
филологический факультет.
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отношение к Англии... США... Бельгии... Финляндии
работы участников конкурса) Татьяна СКЛЯРЕНКО 

ФРГФ:

мне подошел Рэймонд и тихо спро
сил: «Водится ли это животное у вас 
в Сибири?»

Рузиля АХМЕДЗЯНОВА, 
МИФУБ:

- ...Общественная значимость 
- второе, что завлекает и осозна- 

|ется в процессе участия в проектах 
^акого рода. Возможность общения 
со студентами разных стран позво
ляет познакомиться с особенностями 
систем и методик образования всего 
мира, их плюсами и минусами глаза
ми коллег. Уникальный шанс принять 
участие в дебатах и слушаниях Евро
пейских институций, о которых ранее 
можно было узнать исключительно 
из теле- или радиопередач. Каждый 
студент мог попробовать себя в ка
честве докладчика и принять учас
тие в обсуждении и поиске решений 
глобальных экологических проблем, 
а также роли сотрудничества миро
вых держав в их решении. Выбор 
тематики обусловлен беспокойством 
Европы, давно пришедшей к идее 
общей ответственности за состояние 
экологии Земли.

Вадим ЛЕБЕДЕВ, МИФУБ:

Р - ...Вырваться на столь долгий 
период времени из родных пенатов, 
уехать учиться не просто в другой 
город, а в совершенно другую страну 
с новыми обычаями, со своей осо
бенной культурой - это challenge - 
вызов, иначе говоря, который нужен 
не только и не столько с целью, чтобы 
получить зарубежный диплом специ
алиста, который будет кормить тебя 
в условиях наступившего кризиса, 
который обеспечит досрочно хоро
шей работой - но больше вызов, ко
торый помогает понять, кто ты и чего 
ты стоишь.

У меня удивительное отношение 
к Англии, а у нее ко мне. Это отчасти 
странно, но и Британия, и английский 
язык для меня, по сути, одушевлен
ные. Сама страна и я присматрива
лись друг к другу три года, пока, 
наконец, я не решил ехать на послед
нем курсе бакалавриата МИФУ Ба. 
Притирка наших интересов была 
сложной. Первый год языковых 
курсов Саутхемптона мы понрави
лись друг другу, второй год - курсов 
в Вулверхемптоне я более детально 
приглядывался к культуре, но ввиду

Англия. Вадим Лебедев, 
МИФУБ

слишком короткого пребывания - не 
смог понять в принципе. Но открыл 
для себя несколько негативных мо
ментов. И вот - мое финальное при
бытие. Поначалу казалось, что будет 
несложно, что уже был тут, что при
выкну - и все пойдет своим чередом, 
но языковой барьер поддавался с 
трудом - казалось, что язык отыгры
вается за все мое пожизненное неже
лание его учить. Первые два месяца 
показались невыносимо тяжелыми 
- я приехал на третий (последний) 
курс, поэтому со мной, разумеется, 
никто возиться не стал, объяснять 
тоже - получается, что меня броси
ли учиться и сдавать задания прямо 
с первого сентября, не объяснив, 
что к чему, и мне приходилось адап
тироваться, чтобы «выжить», ибо 
маленькая неточность в учебе могла 
обойтись мне в незачет всей поезд
ки, а это было бы глупо, поэтому в 
первые месяцы привыкание проис
ходило насильно и в весьма жесткой 
манере...

Прежде всего, я обратил внимание 
на то, что в этой стране при всем ин
дивидуализме ее обитателей (культу
ролог Хофстеде на основании опросов 
выстроил в 80-е гт. график, по которо
му отслеживал, как сильно развиты те 
или иные личностные и персональные 
качества основных мировых держав. 
Так вот, если брать средний европей
ский индекс на уровне 52 пунктов из 
ста, то английская планка почти пере
секает отметку 90. Близко ни у одного 
европейского государства нет такого 
показателя), англичанин редко может 
почувствовать значение слова «одино
чество». Простор России - географи

ческий и метафизический - позволяет 
каждому найти себя, даже в большом 
городе. Отсюда проистекает и другая 
моя мысль насчет Англии - замкну
тость итогового пространства про
живания ведет к тому, что человек в 
реальности чувствует себя как в боль
шой клетке, из которой не вырваться. 
Ощущение того, что ты на острове, 
не на материке, складывает сознание 
людей, особенно коренных жителей. 
С особенной жуткостью и страхом 
это показано в trash-фильмах Дэнни 
Бойла - «28 Days Later» и «28 Weeks 
Later», которые изначально и стави
ли своей целью показать, насколько 
сильно гнетут эти чувства. На мой 
взгляд, все это и приводит к деви
антности поведения, к отклонениям, 
причем достаточно сильным, от норм. 
Достаточно посмотреть банальные 
хроники в тихих английских город
ках. Нужно быть достаточно креп
ким духовно человеком, чтобы жить 
в Англии, поэтому именно Британия 
стала для меня прекрасным вызовом, 
возможностью проверить, каков я, 
насколько хорошо я могу справиться 
с моральными трудностями, преодо
леть проблемы.

... Поездка в другую страну реши
тельно расширяет кругозор и объем 
твоего мира, ведь когда живешь всю 
жизнь решительной мыслью, что дом 
- это твой центр, что все в мире поз
нается с оттенком субъективности 
информации, которая дана на твоем 
языке, ты не можешь дать адекват
ной оценки реальности - существует 
предвзятость. Увидишь другой мир - 
рамки и границы смещаются, откры
ваются новые горизонты.

Англия - это консерватизм, пе
дантизм в одном флаконе с романти
кой, эклектикой Европы, старинным 
могучим духом и неимоверно скры
тым источником силы, который 
постигнуть может не каждый. Мне 
кажется, что я чуть приоткрыл для 
себя створки последнего. И уезжал 
с мыслью, что эта страна не влюбила 
меня в себя, как девушка - она при
вила мне родственные связи - нечто 
большее и глубокое.

Евгения СИДОРЕНКО, фи 
дологический факультет:

- ...Известие о том, что дочь 
собирается на четыре месяца поки
нуть страну на этот раз родители 
восприняли с большим оптимизмом, 
чем прежде. Вадиму они доверяли и 

полюбили его с того дня, когда ново
испеченный кавалер подарил дочке 
белые валенки с голубыми снежин
ками.

Первая неделя в США психоло
гически была самой тяжелой. Оказа
лось, очень трудно ориентироваться 
в местных диалектах и сленге. Это 
время вообще не хотелось разговари
вать на английском... Да еще и с ра
ботой не ладилось: обещанных денег 
не платили, переработанное время 
не оплачивали, жизнь оказалась на
много дороже, чем на Родине, а в 
гостинице даже не было обещанных 
условий для проживания. По-хоро
шему договориться с работодателем 
нс получилось, поэтому ребята реши
лись на вынужденные меры. Вадим 
стукнул кулаком по столу и сказал: 
«Собираем вещи и уезжаем». Вызва
ли такси и без тени сожаления пусти
лись покорять другие штаты.

Потом родилась еще одна идея: 
нарисовать плакаты с вырезанными 
лицами и делать фотографии. Ребята 
так серьезно отнеслись к этой идее, 
что даже разузнали, сколько будет 
стоить фотопринтер, аренда места на 
побережье, а также сколько придет
ся «отстёгивать» за то, чтобы тебя не 
трогали местные авторитеты. Даже 
нашли художника, который бы на
рисовал нужные плакаты. Но этой 
авантюре не суждено было сбыться
- на следующий день поиски работы 
увенчались трудоустройством. Инна 
стала продавцом-консультантом в 
обувном магазине, а Вадим - ночным 
уборщиком в кафе. Позже он нашел 
вторую, дневную работу - поваром в 
крупном ресторане.

«Чтобы найти работу, нужно 
всегда говорить, что ты все умеешь 
и у что тебя есть опыт. При жела
нии всему можно быстро научить
ся. Я уже через две недели осилил 
искусство приготовления настоящей 
пиццы, даже получалось крутить на 
руке и подкидывать пласт теста не 
хуже, чем у профессиональных ку
линаров! »

«Неудачный опыт - тоже опыт,
- считает Инна. - И если он осно
вывается на собственных ошибках, 
то ценен вдвойне. Нужно бороться 
до последнего, ведь недостижимых 
целей не бывает. Раз уж решился 
поехать за океан, будь готов что- 
то изменить в себе. Ведь вернуться 
ни с чем, ничему не научившись и 
ничего не достигнув, было бы просто 
обидно».

- ...И вот я уже в университе
те города Хельсинки, и вместо того 
чтобы восхищаться прелестями и 
инновациями этого уникального 
дома науки, я вся в себе, только я 
и доклад. Конференция началась, 
а вместе с ней и дрожь в колен
ках, чуть не ставшая причиной ро
кового падения прямо на сцене. С 
трудом, но всё же узнав своё имя, 
произнесённое на финский манер, 
начинаю доклад. Воспоминания о 
последующих десяти минутах от
сутствуют. Никогда не смогу забыть 
ощущение легкости после прочте
ния доклада. Один из профессоров 
задал мне вопрос, для меня это оз
начало только одно: если бы наши 
мысли были видны, скажем так, в 
белом облаке над нашими головами, 
то тогда над моей головой висело ог
ромное облако «Они меня поняли!». 
Если у радости и есть предел, то на 
тот момент он просто где-то зате
рялся. Я это сделала! Все эти, ка
залось бы, непреодолимые страхи 
и опасения прошли, остались в кор
зине для бумаг вместе с текстом до
клада, скомканным от волнения до 
неузнаваемости. Не дававший мне 
покоя языковой барьер был пре
одолён при первом же обеде со сту
дентами в столовой университета, 
после чего ничто уже не могло вы
вести из равновесия и меня. Потом 
было то, что каждый из нас увёз с 
собой в гигантском чемодане с по
меткой «опыт», в котором не было 
ничего лишнего, ничего такого, что 
можно было бы выложить и не брать 
с собой. И самое главное, что этот 
чемодан не стоит в углу, не пылится, 
он всегда под рукой, из него можно 
достать что-то нужное или что-то 
новое. Всё, что было там увидено, 
услышано, сказано или сделано, не 
прошло мимо, не осталось просто 
приятным воспоминанием, оно от
крыло новые возможности, новый 
мир, который готов раскрыть то, о 
чём ты даже ещё не подозреваешь.

P.S. Заглядывая в прошлое, 
мы часто вспоминаем события, 
людей, повлиявших на нас, на наше 
развитие, на наш выбор, на наше 
мнение. Сейчас я невольно осоз
наю, что именно та поездка изме
нила меня, изменила мою жизнь, 
положила начало моей дороге 
успеха. А что изменит тебя? Не 
упусти свой шанс! Ты студент! 
Покоряй мир!

Венгрия. Коллаж Ольги Осиновской, ФРГФ
В следующем номере мы продолжим публиковать работы участников конкурса
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Студентка ТюмГУ создала эскизы первых почтовых марок Тюмени
ОЛЬГА ЧИРКОВА

Красный диплом совсем скоро 
будет в руках выцускницы УюмГУ 
Ольги ШУМАИЛОВОИ. Она 
училась на кафедре изобразитель
ного искусства ИППСУ, со второ
го курса начала работать. За время 
учебы в вузе успела проявить себя и 
как педагог (причем одновременно в 
двух художественных школах), и как 
дизайнер. Она и теперь не без работы 
- трудится в Областном центре до
полнительного образования детей и 
молодежи.

Тема диплома Ольги уникальна - 
«Почтовая марка Тюменского реги
она». Марок, посвященных Тюмени 
и Тюменской области, до настоящего 
времени не существовало. Студентке 
предстояло их создать впервые. По
могала ей в этом научный руководи
тель - художник Наталья Валерьевна 
Савельева.

Работа над темой длилась до
вольно долго: необходимо было соб
рать информацию по истории марки, 
по теории, по способам печати, пос

тичь скрытые ресурсы и возмож
ности.

На марках изображены знако
мые тюменцам объекты. Среди них 
- имеющее свою историю админист
ративное здание Тюменского госу- 
ниверситета (ул.Володарского, 6). 
«Мне, как студентке, просто не
обходимо было изобразить родной 
вуз, - пояснила Ольга, - выбор ос
тальных объектов осложнялся от
сутствием в городе по-настоящему 
красивых зданий. Именно поэтому 
я решила изобразить то, что пока
залось мне наиболее впечатляющим: 
вид на Крестовоздвиженскую цер
ковь, речной порт с грузовыми кра
нами. На марке региона изображён 
ассоциативный образ: узнаваемый на 
карте силуэт Тюменской области и 
орнамент северных народов “локоть 
лисицы”».

Марки выполнены в излюблен
ной для Ольги технике линогравюры, 
где контрастируют светлые и темные 
цвета. Студентка освоила технику 
высокой печати профессионально: ее 
гравюрные работы уже выставлялись 
перед широкой публикой, в частности, 
на выставке в 2006 году в Испании.

- Ольга, расскажите о собс
твенных открытиях при работе 
над марками.
- Открытий было много. Мне 

очень понравилась история разра
ботки первой советской марки, где 
изображена рука, разрубающая цепь. 
Первые марки выпускались редко, и 
конкурсы на их создание были просто 
сумасшедшие. Нужный вариант вы
бирали почти из трех тысяч проек
тов. И порой ни один не подходил. 
Отклоняли даже эскизы известных 
художников.

Забавной мне пока
залось разница в мента- 
литетах. Как известно, 
первая марка в мире, вы
пущенная в 1840 году, 
- британский «Черный 
пенни», на которой в 
профиль изображена 
королева Виктория. В 
России первая марка 
появилась в 1857 году. 
К 300-летию дома Ро
мановых вышла доро
гая юбилейная серия с 
изображением госуда
рей. Однако эти марки 
не получили широкого 
распространения. При 
отправке писем марки 
нужно было гасить, а в 
России за порчу изоб
ражения государя могли 
отправить на каторгу. 
То есть британцы марки 
спокойно гасили, а у нас в связи с этим 
разразился большой скандал, который 
длился на протяжении 10 лет. Вообще, 
у марки очень богатая история. Это 
целая наука, которая в России раз
вивается более 150 лет. Случают
ся казусы, фальсификации, ошибки, 
аферы, которые охватывают целые 
страны. Это большая, но не всем из
вестная жизнь.

- В 2002 году начался выпуск 
серии «Россия. Регионы». 
Формат почтовой миниатюры 
делает марку визитной карто
чкой региона. В ряде облас
тей уже вышли марки данной 
серии. Кстати, есть марки 
Ямало-Ненецкого округа. Как 
вы думаете, почему до сих нет 
тюменских марок?

- Была инициатива сделать серию 
к 400-летнему юбилеи Тюмени. Но 
Почта России отказалась от этой 
идеи, мотивируя тем, что это дорогой 
проект. Насколько я поняла, пробле
мой стала разработка самой марки. 
Затраты на полиграфические услуги 
невысоки - это просто лист бумаги с 
клеевым раствором, водяным знаком 
и перфорацией. Но сегодня почтовая 
марка - это предмет инвестирования. 
Значительная часть марок выпуска
ется с изначальной целью их продажи 
коллекционерам.

- В таком случае очень интерес
но узнать, во сколько вы оцени
ваете свои проекты марок?
- Не могу ответить на этот вопрос. 

Я не знаю, сколько стоит разработка 
одной марки.

- Хотели бы увидеть свои 

марки в традиционном для них 
напечатанном виде?
- Конечно. Думаю, что мы работу 

по этому поводу проведем.
- Жаль, что авторы марок, в 
отличие от авторов полотен, ос
таются неизвестными.
- Знатокам, любителям-филате

листам, они известны. Это никакой 
не секрет. И при желании имя автора 
можно найти.

- Вы допускаете доработку 
ваших эскизов? Или они без
упречны?
- Допускаю мысль, что придется 

дорабатывать. Я сделала первона
чальные эскизы марок. По-моекс,. 
довольно эффектные. Но очень ня1 
деюсь, что у меня будет возможность 
осуществить задуманное - увидеть их 
выведшими в свет.

,В Т1
госу.
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Каждая «страна» смогла выбрать своего президента
ЯНА ПОНОМАРЕВА. I IPl IHA ГРУЗДОВА

В середине мая в Уральском государственном эко
номическом университете прошла Международная 
молодёжная деловая игра «Саммит Шанхайской Орга
низации Сотрудничества - 2039». Уникальное мероприя
тие проводилось впервые в преддверии заседания Совета 
глав государств-членов ШОС «Саммит ШОС - 2009»», 
который пройдет-в столице Урала 15-16 июня.

В игре приняли участие более 130 студентов, аспи
рантов и молодых преподавателей из 15 высших учебных 
заведений восьми стран мира, среди которых Академия 
Управления при Президенте Кыргызской Республики, 
Российско-Армянский (славянский) университет. Казах
ский университет экономики, финансов и международной 
торговли, Карагандинский государственный университет 
имени академика Е.А. Букетова, а также вузы России. 
Тюменский госуниверситет представляли студенты ин
ститута истории и политических наук Ирина Груздова, 
Сергей Мозжегоров и Яна Пономарева.

Целью игры стало принятие итогового документа «Об
ращение из будущего к участникам саммита ШОС - 2009» 
на основе видения молодым поколением проблем, вызовов и 
рисков, с которыми столкнутся страны ШОС в 2039 г.

Игра проходила в течение 
нескольких дней. В это время 
погода в Екатеринбурге выда
лась замечательная. Столица 
Урала радужно принимала 
своих гостей.

Каждая «страна» смогла 
выбрать своего президен
та, предложить собственный 
вариант всеобщей валюты и 
флага. Главы государств со
вещались по написанию ито
гового документа. Оста_\ьным 
в это время предстояло соб
раться для обсуждения акту

альных проблем современности: экономическое развитие 
стран-участниц ШОС, социальное благополучие граждан, 
политическая стабильность в мире, терпимость в вопросах 
вероисповедания, соблюдение прав и свобод человека, рост 
гражданской активности и сознательности, борьба с пре
ступностью, терроризмом, наркоманией и др.

Однако не только серьезность и официальность стали 
атрибутами конференции. Нашлось место и для искусства. 
После прений и споров каждый смог насладиться чудесной 
фотовыставкой, представляющей достопримечательности 
стран-участниц. Это и восхитительные озера Казахстана, 
и величественные горы Таджикистана, и древние храмы 
Самарканда, и многое другое. Вернувшимся с заседаний 
главам государств предстояло посадить дерево дружбы. 
Теперь маленькая елочка рядом с УРГЭУ станет симво
лом долгого союза стран-участниц ШОС. а выпущенные 
в небо голуби - дружбы и любви.

Самым запоминающимся мероприятием стал заклю
чительный бал. Гости из других республик смогли обла
читься в свои национальные костюмы и таким образом 
поделиться своей культурой и традициями. Думаю, что 
каждый участник екатеринбургской конференции нашел 
себе новых друзей, открыл что-то новое, а молодежная 
деловая игра «Саммит ШОС-2039» стала знаменатель
ным событием для всех ее участников.
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